
 

ERGEBNISNIEDERSCHRIFT NR. 1/2022 
 
 

Öffentliche Sitzung des Stadtseniorenbeirats der Stadt Lahr/Schwarz-
wald 

am Mittwoch, 16.03.22, Mehrzweckhalle, Bürgerpark 1 
 
 
Dauer der Sitzung: 17:40 Uhr bis 19:00 Uhr 
 
 
Teilnehmende: 
 
Sitzungsleitung            Erster Bürgermeister Schöneboom 
 
Freie Wähler: Stadtrat Roth  
  
Bündnis 90/Die Grünen: Stadträtin Nguyen vertritt Sonja Rehm 
  
SPD: Stadträtin Dreyer  
  
  
  

 
Sachkundige Einwohner: Frau Arand  

Herr Burger  
Herr Dreyer  
Frau Ducksch  
Frau Ertl  
Frau Fischer  
Herr Jäckle  
Herr Dr. John  
Frau Kaiser-Munz  
Frau Klauß  
Frau Weismann  
Frau Wichmann  
Frau Hochrein  

 
entschuldigt fehlen: Stadträtin Amann-Vogt 

Stadträtin Rehm vertreten durch Stadträtin Nguyen 
Stadtrat Wille 
Stadtrat Uffelmann 
Stadtrat Oßwald 
Herr Held 
Herr Spitzmüller 

 
Protokollführung: Frau Schneider 

 
 Geschäftsstelle: Herr Fischer 
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Diese Sitzung ist nach § 34 GemO ordnungsgemäß einberufen und geleitet. Sie wird vom 
Vorsitzenden eröffnet mit der Feststellung, dass der Stadtseniorenbeirat beschlussfähig und 
die Tagesordnung ortsüblich bekannt gemacht ist.  
 

ÖFFENTLICHE SITZUNG 
 

I. INFORMATION 
 

Der Pflegepädagoge Martin Huber stellt seinen Ratgeber "Klinikkompass - Patienten 
im Krankenhaus - für einen aktiven und sicheren Klinikaufenthalt" vor. 
 
Der Pflegepädagoge Martin Huber stellt seinen Ratgeber „Klinikkompass – Patienten im 
Krankenhaus – für einen aktiven und sicheren Klinikaufenthalt“ sehr interessant und aus-
führlich vor.  
 
Die vorgetragenen Informationen sind als Anlagen dem Protokoll beigefügt.  
 
Anschließend beantwortet er die gestellten Fragen 

 
 

II. BERICHTE 
 

Vorstellung von Bernd Krieg, Abteilungsleiter Soziales 
Herr Krieg ist seit 01. Februar 2022 Abteilungsleiter der Abt. Soziales. Er stellt sich dem 
Stadtseniorenbeirat vor. Die Lahrer Stadtverwaltung hat eine Koordinierungsgruppe einge-
richtet, um Anfragen zum Thema Ukraine-Hilfe zu bündeln und Initiativen miteinander zu  
vernetzen. Ansprechpartner in Flüchtlingsfragen und Leiter der Koordinierungsgruppe ist 
Herr Krieg. 

 
 Aktuelles aus dem Gemeinderat 
Die wesentlichsten Punkte der letzten Gemeinderatssitzung vom 21.02.2022 waren die Ver-
abschiedung des Haushalts 2022 und die Verabschiedung des Winterplans 2022 vom BGL 
(Bau- und Gartenbetrieb Lahr). 
 
Die nächste Gemeinderatssitzung findet am 21.03.2022 statt. 
 
Kreisseniorenrat Ortenau e. V.: Vorstellung der Vorsorgemappe 
Es hat seit der letzten Stadtseniorenbeiratssitzung keine Sitzung des Kreisseniorenrats 
stattgefunden. Herr Fischer informiert, dass der Kreisseniorenrat eine Vorsorgemappe her-
ausgegeben hat, die derzeit kreisweit verteilt wird. Diese Mappen sind kostenlos. Darin 
enthalten sind alle Formulare und Vordrucke die im Bereich rechtliche Vorsorge relevant 
sind. Bei weiteren Fragen bietet auch der Pflegestützpunkt Beratung an. Die Stadtmühle 
bietet auch in Zusammenarbeit mit dem Pflegestützpunkt und dem Sozialdienst katholi-
sche Frauen 2mal im Jahr Vorträge in der Stadtmühle an.  
 
Frau Nguyen weist darauf hin, dass im Herbst im Rahmen der Interkulturellen Tage ein 
Vortrag in der VHS zum Thema „Patientenverfügung“ geplant ist.  
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Stand der Projekte des Seniorenbeirates: Repair-Café, Spielplatzpaten, Kooperation 
mit dem Freundeskreis Landesgartenschau 
 
Repair-Café 
Frau Kaiser-Munz sagt, dass am 02. April 2022 das erste Repair-Café nach der corona- 
bedingten Winterpause stattfinden soll. Es gibt jedoch keine Anmeldeliste von Personen, 
die etwas zu reparieren haben. Die Personen müssen dann draußen warten, bis sie mit 
der Reparatur drankommen. Das Repair-Café findet immer am ersten Samstag im Monat 
statt. 
 
Spielplatzpaten 
Herr Fischer verteilt den frisch erschienenen Flyer. Frau Kaiser-Munz schildert, dass man 
in Zusammenarbeit mit Frau Volz, Abt. Öffentliches Grün und Umwelt, fünf Spielplätze 
ausgesucht habe, auf denen man das Projekt „Spielplatzpaten“ weiter bewerben will. 
Diese befinden sich in der Liebensteinstraße, im Bürgerpark, Werderplatz, Johann-Sebas-
tian-Bach-Str. und in der Flugplatzstraße. Auf diesen Spielplätzen werden Flyer in einer 
Flyerbox sein und ein Plakat wird sich dort befinden. 
Grundsätzlich sind Spielplatzpatenschaften auf allen öffentlichen Spielplätzen der Stadt 
Lahr möglich. 
 
Kooperation mit dem Freundeskreis Landesgartenschau 
Ein Gespräch mit dem Freundeskreis Landesgartenschau hat pandemiebedingt noch nicht 
stattgefunden. Es soll jedoch ein Gespräch für April vereinbart werden. Frau Ertl bittet die 
Stadtseniorenbeiräte und -innen um rege Teilnahme. Am Gespräch nehmen bis jetzt Herr 
Fischer, Frau Ertl und Frau Kaiser-Munz teil. 
Bürgermeister Schöneboom ermutigt den Stadtseniorenbeirat sich nochmals mit dem Pro-
jekt „Errichtung eines Boule Platzes auf dem ehemaligen Landesgartenschaugelände“ 
beim Stadtgulden zu bewerben. Derzeit läuft die Bewerbungsphase. 
Dr. John ergänzt, dass am Mittwoch, 23.03.2022 um 19.00 Uhr die Hauptversammlung 
des Freundeskreises Landesgartenschau stattfindet. 
 
Zusammenarbeit mit dem Jugendgemeinderat 
Die geplante Sitzung des gemeinsamen Arbeitskreises von Jugendgemeinderat und Stadt-
seniorenbeirat am 27.01.2022 musste verschoben werden. Der neue Termin soll voraus-
sichtlich im April/Mai stattfinden. Es wird zeitnah eine Einladung versendet. 
 
 

III. BERATUNGS- UND BESCHLUSSANGELEGENHEITEN 
 

Durchführung der Veranstaltungen des Stadtseniorenbeirates: Seniorenfrühstück, 
Seniorentag 
 
Seniorenfrühstück 
Herr Fischer äußert, dass das Seniorenfrühstück normalerweise jährlich in den Sommermo-
naten in der Stadtmühle stattfindet. In den letzten zwei Jahren hat es pandemiebedingt nicht 
stattgefunden. Wenn es in diesem Jahr wieder stattfinden soll, muss man nun mit der Pla-
nung beginnen.  
Der Stadtseniorenbeirat möchte dieses Jahr wieder ein Seniorenfrühstück durchführen. Herr 
Fischer wird einen Terminvorschlag für das erste Vorbereitungstreffen machen und hierzu 
einladen.  
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Seniorentag 
Der Seniorentag hätte eigentlich im zweijährigen Rhythmus im vergangenen Jahr stattgefun-
den. Er ist jedoch coronabedingt ausgefallen.  
Herr Fischer sagt, dass der nächste Seniorentag 2023 stattfinden wird, wenn der zweijährige 
Rhythmus beibehalten wird. Der Stadtseniorenbeirat ist damit einverstanden. Somit findet der 
nächste Seniorentag voraussichtlich wieder im Jahr 2023 statt.  
 

Zuschuss für das Projekt "Trauerbegleitung" vom Bürgerzentrum Treffpunkt Stadt-
mühle, Hospizverein Lahr und Pflegestützpunkt 
Derzeit laufen die Vorbereitungen zur Einrichtung eines monatlichen Trauercafés in der 
Stadtmühle in Kooperation mit dem Hospizverein Lahr und dem Pflegestützpunkt. Dieses 
soll von Ehrenamtlichen durchgeführt werden. Die Ehrenamtlichen werden hierfür ge-
schult. Die Schulungen sollen im Juni und Juli an 3 Wochenenden in der Stadtmühle statt-
finden. Herr Fischer teilt mit, dass man von der Landesarbeitsgemeinschaft der Mehrgene-
rationenhäuser in Baden-Württemberg einen Zuschuss in Höhe von 5.000,--€ erhalten hat. 
Der Zuschuss war bis 15.03.2022 befristet. Bis zu diesem Zeitpunkt hätten alle Kosten ab-
gerechnet werden müssen. Dies wäre nicht möglich gewesen. Man hätte nur die Kosten, 
die man in der Vorbereitungsphase gehabt hätte, abrechnen können. Somit hätte man die 
Durchführungskosten nicht über diesen Zuschuss abrechnen können. Herr Fischer sagt, 
man habe zwischenzeitlich die Mitteilung erhalten, dass man den Zuschuss doch in voller 
Höhe behalten könne. Somit ist das Projekt gesichert. Der Start für das Trauercafé soll im 
September 2022 sein. Somit ist derzeit auch kein Zuschuss des Seniorenbeirates notwen-
dig. 

 
IV. VERSCHIEDENES 

 
Rückmeldung zu Anfragen 
 

Aktueller Sachstand „zweiter Ausgang Stadtpark“ 
Herr Fischer hat nochmals bei Frau Göppert vom Gebäudemanagement nachgefragt. Auf-
grund von Personalengpässen ist bis jetzt noch keine Prüfung der im August beim Vorort-
termin diskutierten Varianten erfolgt. Herr Fischer soll sich in vier Wochen nochmals bei 
Frau Göppert melden. 
 

Schnellweg für Rollstuhlfahrer 
Bürgermeister Schöneboom sagt, es liegt eine Stellungnahme von der Abt. Öffentliches 
Grün und Umwelt vor. Einen eigenen Weg zu bauen wird nicht als sinnvoll angesehen, 
würde sich auch finanziell im Rahmen dessen bewegen, was für den 2. Ausgang notwendig 
ist. An der Qualität der Wegedecken wird regelmäßig gearbeitet, so dass diese durchge-
hend gut mit Rollstuhl, Kinderwagen etc. zu befahren sind. Alle Wege zu asphaltieren ist 
wegen des großen Baumbestandes nicht möglich.  
Herr Jäckle äußert, dass vorgeschlagen wurde, die vorhandenen Wege so auszubauen, 
dass die Wege einfach mit Rollstuhl zu befahren sind. Es sollen keine neuen Wege gebaut 
werden. 
 

Anfragen 
 

Fahrpläne für den öffentlichen Nahverkehr 
Die Fahrpläne der SWEG gibt es nicht mehr in Papierform. Benutzer des öffentlichen Nah-
verkehrs sollen sich digital informieren. Frau Ertl wurde von vielen Senioren/-innen ange-
sprochen, die nun keine Möglichkeit mehr haben, sich über die Abfahrtszeiten und Um-
stiegsmöglichkeiten zu informieren.  
Bürgermeister Schöneboom antwortet, dass er dieses Anliegen bereits an die Verwaltung 
weitergegeben habe, mit der Bitte eine kleine Auflage an Fahrpläne zu drucken. Er wird 



- 5 - 

nochmals nachfragen. Herr Fischer wird dann die aktuellste Information per Mail allen Mit-
gliedern und der Presse mitteilen.  
 

Einrichtung eines Kräuterpfades im Seepark 
Frau Fischer berichtet, dass sie regelmäßig Kräuterführungen durchführt. Es werden immer 
mehr Personen, die sich für Wild- und Heimkräuter interessieren. Bei den Führungen sind 
alle Altersgruppen vertreten. Sie schlägt vor, einen Kräuterpfad einzurichten. Man müsste 
dann bei den wichtigsten Kräutern (etwa 10-15 Kräutern) Hinweisschilder anbringen, die 
diese einzelnen Kräuter beschreiben (Inhaltsstoffe, Wirkstoffe). Man könnte auch noch et-
was für Kinder einrichten, wie zum Beispiel eine durchgängige Linie mit Gänseblümchen. 
Die Tafeln kosten etwa 300-500 €. Man könnte sich mit diesem Projekt auch beim Stadtgul-
den bewerben. Bürgermeister Schöneboom findet dies eine gute Idee für den Stadtgulden. 
 

Veranstaltungshinweise 
 

Herr Fischer schildert kurz die derzeitige Situation in der Stadtmühle. Es gilt derzeit 3G, 
Maskenpflicht und Abstand. Es wird noch ein reduziertes Programm angeboten. Mittags-
tisch, Spielnachmittage, Singen und Tanzen finden noch nicht statt. Man wartet noch ab, 
welche Corona-Regeln die nächsten Wochen gelten. Eventuell können dann ab Mai wieder 
alle Angebote stattfinden.  
 

Ein Jubiläumssommerfest (10 Jahre Mehrgenerationenhaus) ist für 1. Juli 2022 geplant. 
 

Das April-Programm der Stadtmühle liegt aus. 
 
Die Broschüre „Wegweiser Neustart“ ist vergriffen. Herr Fischer wird wieder Exemplare an-
fordern. Bei Bedarf kann man sich gerne an ihn wenden. 
 
Frau Nguyen weist darauf hin, dass sie einen Stand am Samstag, 19.03.2022 von 10.00-
13.00 Uhr am Sonnenplatz hat. Es geht um die „Antirassismus Woche“. 
 
 
Planung der nächsten Sitzung am 13.07.2022 
Die nächste Sitzung am 13.07.2022 soll im Bürgerzentrum im Bürgerpark stattfinden. 
Anschließend soll es einen Sommerhock auf der Terrasse am Bürgerzentrum geben.  
 
 

V.  OFFENLEGUNGSVERFAHREN 
 
Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Seniorenbeirats vom 08.12.2021 
Es bestehen keine Einwendungen. Das Protokoll ist genehmigt.  
 
 
Es wird festgestellt, dass die Beschlussfähigkeit des Stadtseniorenbeirats während der ge-
samten Dauer der heutigen Sitzung gewährleistet war. 
 
Lahr/Schwarzwald, 16.03.2022 
 
 
 
 Vorsitzender Protokollführung  
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